



~~Agencia Pública~~

~~Municipalidad~~

~~Acto N° 60~~

~~acto N° 60~~

Sesión de Cabildo abierto celebrada por la corporación municipal el dia domingo veintiocho de Enero del dos mil veinticuatro; en el salón de usos múltiples; siendo las 9. a.m. Asimis que fue presidida por la señora alcaldesa municipal Lic. Ligia Isabel Lainez Bermúdez con la asistencia de la señora vice-alcaldesa municipal Norma - Alicia Valladares y de los regidores en su orden:

Higinio Ramón Rivas Moreto, Lenín Fabián Mendoza M. Marlex Flavio da López Flores, Wilberto Cáceres Estrada, Cesar Mauricio Peralta Mendoza, Luis Fiernando Díaz Honey, Fredal Robles Rivera Martínez, los señores Salomon Sevilia Comisionado municipal, José Santos Vallejo y Miguel Arcángel Sevillón de la comisión de Tránsito, por ante la secretaria municipal Ram Milia Zelaya que da fe. - No haciendo acto de presencia el regidor Jeremy Alberto Fonseca en escusa.

1º Siguiendo como moderador del evento el Relacionador Público de esta municipalidad el señor Pedro Arturo Portillo, dio la más fervorosa bienvenida a los asistentes a la sesión 207 personas vecinos de los diferentes aldeas, caseríos, colonias y barrios de este municipio. Acto seguido procedió a presentar a los integrantes de la mesa principal enformado por la señora alcaldesa municipal y su corporación.

2º Quedó seguidamente en este acto la señora Norma Montezinos hija la masica al divino creador del universo para que este acto sea un éxito.

3º Siguiendo en la agenda la señora Ram Milia Zelaya en su condición de secretaria municipal procedió a dar lectura al acuerdo n° 8



del acta n° 58 de fecha 11 de Enero de 2024, donde la corporación municipal aprobó los trabajos de este cabildo abierto.

- 4º La señora alcaldesa municipal dio los palabras de Bienvenida a los asistentes a la sesión a lo que dio por iniciada la sesión.
- 5º El señor Jorge Alberto Benítez del Depto. de Desarrollo Comunitario dio a conocer el informe sobre la ejecución del Presupuesto correspondiente al año 2023; en cumplimiento del artículo 59-15 de la Ley de municipalidades, en concepto de Rendición de Cuentas detallado de la siguiente manera:

Saldo inicial del periodo 2023	L. 3. 965. 200. 81
Ingresos recaudados	L. 60.527.165. 35
Ingresos disponibles	L. 64.492. 366. 16
Gasto Ejercitado	L. 60.874. 880. 76
Saldo final	L. 3. 617. 485. 20

y el Presupuesto proyectado para el año 2024 en la entidad de L. 120.800.000.00; y el Presupuesto aprobado en el año 2023 fue de L. 109.950.000.00. se informó que la municipalidad no tiene cuenta ni el monto ni la fecha de nacimiento.

Seguidamente se dio a conocer el Plan de desarrollo programado para el año 2024 detallando de la siguiente manera:

Primer Trimestre	L. 16.654.106.92
Segundo Trimestre	L. 22.012.503.80
Tercer Trimestre	L. 22.298.749.58
Cuarto Trimestre	L. 20.800.473.27
Total	L. 81.765.833.57

- 6º Se presentaron los miembros del equipo Baileando Geovany Arango y Josefina Gómez que dieron lectura a una nota de agradecimiento por la colaboración y ayuda en la realización de la primera parte del proyecto social de publicaciones y promoción de la cultura en este municipio, el cual ha sido acogido y gracias a la ayuda de la municipalidad y voluntarios y colaboradores de la SECAPPH a través de diferentes Dependencias entre ellos la Dirección de las Fiestas de la Cultura y la Dirección del Libro.



De igual manera como Circulo Cultural Paucaroso han colaborado en la defensa y la difusión del centro histórico de la ciudad que no es antiguo pero un día lo será.

A la vez se invitó a los presentes a la compra de los libros.

7º El Diputado al Congreso Nacional Mario Edgardo Segura se dirigió a los presentes a la sesión, agradeciendo y felicitando a la corporación municipal; a la vez dijo que tiene una pregunta - muy puntual pudo observar que existe un déficit de un 40% esto dice de llamar la atención porque no se puede engañar la gente porque solo se ejecutaría una parte de los proyectos. Este año tenemos problema con la producción del café hubiéramos perdido.

El martes ya se va a aprobar la amnistía Tributaria, También ya está aprobado el millón para el mercado y se metió lo de la deuda de los proyectos pendientes para poder terminarlos. Se metió 220 millones y para carreteras como 17 millones esperamos que se hagan los proyectos sin sectarismo son proyectos ambiciosos si se logran se va tenerbaum la calle de 1km. duro; se va a hablar con la Presidenta para el proyecto de la aduana los mimos en 10 años El Palacio estaría cerrado con puertas surgiendo como 200 tipificaciones y vienes 2 fabricas grandes que serían parte del desarrollo del municipio, la ciudad es de todos y hay que ordenarlos porque ya no hay acuerdos entre ellos de ventas, tienen que buscar una metodología con ese 40% porque estos engañando a la gente porque no van a poder cumplir con el Plan de Inversión.

La señora alcaldesa municipal Ligia Isabel Lainez, agradeció al señor Mario Segura y a los asistentes a la sesión, igual a los miembros de la comisión de Transparencia, Comisionado municipal y Red de auditoría social.



Hay muchos puntos importantes para favorecer la transparencia en lo que hemos estado trabajando y hemos avanzado, muchas finanzas tienen su propia particularidad y como ciudadanos tiene que haber un momento de reflexión de contribuir como ciudadanos por lo que esperamos la ayuda de cada uno, se habla de hablar de los proyectos incluyendo y esos millones otros incluidos en el Presupuesto ya que como corporaciones somos responsables de honrar esa deuda queja no estemos engañando al Pueblo porque tenemos proyectos con algunas Instituciones que nos otros apoyando con lo que podemos proyectarnos más; hemos logrado proyectos que han servido a mejoras en el sector social, cultural.

Ahora se está trabajando en el Plan de ordenamiento Territorial que también vendrá a mejorar el desarrollo del municipio en diferentes aspectos.

El Diputado Mario Segura nos abre los puertos seis destinos de cada político.

La situación económica no es fácil, pero siendo parte de la solución de los problemas de la comunidad se compró una valijuela y una retro excavadora la maquinaria antigua ya dio su vida útil.

Con la administración va a venir a ayudar y apoyar hacer un Plan de Pago. Y salir en el transcurso del año.

También hay que promover la Paz la unidad en el municipio, todos tenemos como contribuir al municipio.

8- Preguntas y Respuestas

- La señora Zulema Ponce vecina de Patuilllos pregunta sobre el proyecto de electrificación que se había solicitado desde el año 2023 y una caja puente pero no aparece en el Plan de Desarrollo.

- El sr. Geovanny Chávez, dijo que felicitaba a la C.M. por la ejecución del Presupuesto en los obra que se miran, mi inquietud es con los Proyectos de agua de los caños, se debe de construir una represa en río arriba San Blas



hay 2 proyectos de Cuyabí y El Paraíso y los
afuera se hicieron en el 2017 certificado
1500 galones por minuto, en el 2022, 1050
galones por minuto, bajo en un 50% pero
no se continue con la tala porque se re-
cubre antes de construir hay otros ríos que
hay 800 familias la inversión que se ha he-
cho es privada y así el próximo año queda-
remos sin agua en el verano pero que no se
hagan a costa de los demás no me opongo.

- El Sr. Mario Alexis Vargas, vecino del Bº Los
Florés de esta ciudad que no se ha tomado
en cuenta esa calle con el Proyecto de Agua
y también es necesario un proyecto de electrifi-
cación de la Zadoneta hacia adelante.

- La Señora Karen Orlando González de San Luis-
tos n°1, que en numerosas veces al Rio y -
hacerle una limpieza y un tubo que pusieron
de SERMUPATAS ya colapsó entorpeciendo con
los agujeros negros expuestos nos ayuden.

- Al Sr. Raúl Andrade, del Bº San José de la
parte de abajo que esta abandonando fábricas
como 42 lamparas, el agua cada vez es pura
la tubería y no hay agujeros negros

- El Sr. Gonzalo Zuniga de la comunidad de El
Piso, que tienen problema con el agua en
el Plan de Inversión no aparece la escuela y
esta deteriorada.

- El Señor Pedro Antonio Velaya Gómez de
SERMUPATAS se refirió al problema del tubo
en el Bº Los Llanitos harto una denuncia
que se inició cuando Morillo y el problema
es que no se limpia el alcantarilla que la
lluvia de basura; no le dan mantenimiento.

En relación a la intervención de Geovany Eliz-
ávez tiene cierta razón, se están trabajando en el
tema del agua de Los Caños y el bueno que se
deben tener en cuenta de lo que se va hacer; los cal-
orías que tienen el agua de Los Caños ya no
van a tener mas, no van a ampliar más de lo



que marca el decreto porque ya está definido, es probable que en el verano baje pero se hace un alivio en época de verano con agua fresca que dio Mario Segura, se hace un trámite en el Juzgado que se conectara al sistema existente por la calle de Colpules, porque el proyecto que va para los turones también se pone el B- Am José se otros buscando caños alternativos, ya el Proyecto de Normandía era millonario, hoy estos problemas que el municipio está sobre una gran roca y ha sido difícil perfilar pozos, Varios organismos nos está apoyando y cuentan con un poco de trámite para hacer el proyecto y sería bueno que se regule a las latifundias para que sean reguladoras de acuerdo al decreto.

El Proyecto de agua va, estamos cumplidos con la Ley del agua y tenemos inconveniente en proyecto público y Privado, con hidrologos está haciendo un estudio con metados científicos al río de Río Arriba, y con el mismo queremos entrar en la zona de Los Cármenes.

En la época crítica que son 3 meses de verano se va hacer un evaluación a los fuentes a los fuentes de agua, se ha estado haciendo un monitoreo diario ya no queremos que se siga explotando el bosque igual nos estamos basando en que los proyectos de latifundios no van a entrar y no queremos que se opongan al Proyecto de Los Cármenes. Digna Castellanos siempre nos ha apoyado, se nos ha presentado algunos estudios y nosotros somos a ser responsables del recurso que tenemos y no podemos dejar ir ese proyecto en un presupuesto como de 10 millones, vemos que la alcaldía y el aparte comunitario, y durará 5 años

El Sr. Octavio Zelaya Gerente de SERMUSAGS pregunta a los presentes si estás de acuerdo en que se ejecute el Proyecto de agua de Los Cármenes, llevando la mano los presentes en several de otros de acuerdo.

El Dr. José Arribal Carrasco, Jefe de Catálogos se re-



180
finio al tema del atemizaje o Llano, y aclarar que lo que pide el Dr. Mariano Jimenez no esta en el atemizaje sino en la Electrificación del pr. Arturo Arendiza Q.D.D.G. por situaciones debidas a las cuales pueden hacer la declaracion de no seguir electrificando salvo hasta donde esta. porque en los proximos meses se podran dar seguridad juridica y ya no sera una simple orden ejecutiva; y Felicito al compañero Pedro Vela por que manejo muy bien el tema del agua.

La señora alcaldesa municipal, en el tema de electrificación han quedado pendientes varias comunidades ante FOSODE no ha hecho respuesta; en el Gobierno anterior se organo ahora se esta juntando todos los estudios para dar respuesta.

Con los Proyectos de Letrimentazion se hace la gestion y con las cajas Pante depende de los recursos que se reciben y en la medida de las posibilidades.

Con el problema del Ceuro se esta trabajando con Unión mundial y en los proximos dias se firmaria el convenio y abajo se esta elaborando los proyectos de la costa y los selvas. al Sr. Mario Vargas, el tema de Puentebol no esta en el Plan de Inversion se hace una gestio para cerrar una calle en el B° Los Pinos con el alumbrado se debe de hacer la gestio en la ENES que es donde se tributa y es responsabilidad de ellos.

El Proyecto de alcantarillado del B° San Jose es necesario y se tiene un desvío pero no cumple en los niveles y el Proyecto de agua se esta trabajando ya en eso.

El abog. Mario Edgardo Sanchez, felicito a la corporacion municipal por no tener deudas y el desarrollo del Presupuesto del año 2023, los fuentes productivas se estan perdiendo; y cuando la arena esta muy fria se llenan los tuberis



y encuello solo hay pumpuerto por los coras y no para otros como productores de coca, hoy que empor nun tienen en la parte alta de San José de los Coras no sabemos si el año llegue 2050, hay que refanchar si de sana importancia; 2 alcaldes han querido llevar el organo para Smli aduciendo que es un derecho humano y así como vieron en 2040 no van a tener ni una gota de agua, una sugerencia seria bueno que a cada persona se le hubiesen dando la informacion en un trajito.

El Fr. Emilio Garcia, vecino de San José de los Coras, manifestó haber siempre estado interesado en tal vital liquido y habrá hecho de brus refanchar la zona de San José, actos de San José Bonancos, pero nadie se ha querido ir a capacitar nuestras peticiones en un aparte por beneficiario y un poque de agua igual que se reparte la calle a los coras.

El Ar. Lizardino Perez, vecino de Rio Arriba Los Brinos, que esta comuidad esta tan cerca de la Rendor y no contamos con energia electrica segun la calle esta en mal estado.

La señora Norma Mondragón, dijo que su solicitud es la construcción de la cajina para lo cual ya cuentan con algun material y solo se gastarían como \$17.000.00, sería bueno que vaya una comisión a bronce la impresión.

La Sra. Caralia Espinal, que el proyecto de electrificación se ha venido gestionando desde hace 9 años hablan que seguirán esperando.

El Presidente del Patronato de Cuyali, solicita a la E.M. la nivelación del campo, los pastures y cerca del campo y el cementerio y la electrificación es prioritaria y me tome la atribución de ir a teguigalpa y digan que como es una ampliación le corresponde a la alcaldía.

Se hizo gestión de 225 limpos y fueron aprobados pero tiene que ir al J.O.B. de un diputado del Liberal por eso no los entregaron.



El Dr. Rafael Partida Izaguirre de la cat. muni-
cipio, que los calles estan en mal estado y
a obsevatos factos como 15 limpiares, el Pante
en proximios lluvias se deteriorara mas
La Sra. Ani Melo del Bº Santa Clara, como
esta lo del Panteón se va este año

El Dr. Miguel Figueres, que tiene propieda-
des en Rio arriba y como esta el cero de
Dr. que ingresan animales ahí.

El Dr. Santos Logos del Patronato de la Laguna
que no aparecen en el Plan de Inversiones 2024
y se necesita el alumbrado electrico, lo que
no van a aceptar en la comunidad son centros
de bebedores alcoholicos.

El regidor Luis Fermundo Díaz, en respuesta
al señor Emilio García en vista que hay un
proyecto de agua el ecual Pedro Tlalpa hijo
la pregunta como abortice 18 comunidades y
Quintas Colonias, debemos de apoyar el
proyecto hay mucha apatia para el cuidado
del agua no se han involucrado en proyectos
de Refurbishment, hay otra situacion que el
95% tienen sembrado café y no tienen mida-
do y hay varios programas swit contac, Gober-
nación, Padre Andres Tomoyo, uscc por mejo-
rar las zonas productoras de agua.

El sr. Juan José Vásquez no pudo estar hoy
aca el miércoles de la Quinta Centenario que estan
conformando por 18 fuentes y cuando se reúnen
a veces solo llegan 5 o 6. Hay que proteger
los fuentes dentro seria bueno contratar un
eventual, igual dibujos de ir a cruzar la
Zona para proteger los intereses y dedicarse a
sembrar arboles, igual con el Plan de Ordena-
miento territorial vendrá a fortalecer lo protec-
ciones de los fuentes de agua que al final
es un bien colectivo.

La Secretaría alcaldeña con el Proyecto de
electrificación de Rio arriba hay que hacer un
estudio de impacto ambiental y hay que



esperar para evitar el menor daño posible y darle seguimiento, Santa Rosa de Los Ilmos, la Jaquea no son baratos estos proyectos y dependen de la disponibilidad financiera de dar seguimiento a los estudios y se era informando de acuerdo a los avances para no quedar mal en ustedes.

al Olvidado por lo de los animales, lo han estado citando por medio del Depto. de Justicia con el tema del agua no solo en mejorar la cantidad sino la calidad.

Cada una ONG's equipo limpia por su cuenta a las fuentes de agua.

en montefinco q Síndic hay que hacer la solicitud pa lo de los cables para que lo organice el Encargado de la maquinaria y hacer la inspección del Puerto y por la iluminación solicitarlo a la ENEE.

en lo de Quebrada negra hay que hacer la inspección por lo del tema de la escuela y considerarla la solicitud.

El Profesor Jhonny Mendoza, en representación de El sillón, como Patrón y del centro educativo agradece el apoyo que se ha brindado, pero ya van 2 años que se aprobó el Proyecto pero no se ejecuta y este año quedó para el IV Trimestre. También el caso es importante, el alembrado de la Escuela.

La señora alcaldesa que se ha tratado de cumplir un poco con cada comunidad de acuerdo al comportamiento de los ingresos.

El Señor Miguel Arcángel Sevilla, de la Comisión de Tránsito que en el mes de mayo ya cumplieron su periodo para el cual fueron electos y también que si le pueden cambiar el nombre al salón por Telfair González y a nuevo la Comisión de una Ropa en la municipalidad.

9: La señora alcaldesa municipal dio por cierre la sesión. **B. Normal Jaffag.**

Mujeres Pura S. ~~Mujeres~~

Cerveth ~~Mujeres~~

~~Franco M.~~

~~Juanito~~

~~Juanito~~



Acta n°

Sesión Ordinaria celebrada por la corporación municipal de la ciudad de El Paraiso Depto. de El Paraiso, el día Jueves ocho de Febrero del dos mil veinticuatro; presidió en su cuarto de alcaldesa municipal la Lic. Lixia Bolívar Laine Bermúdez con la asistencia de la señora Vice-alcaldesa municipal Norma Alicia Valdés Leyva y de los regidores en su orden: Huguito Razzio Rivas Melo, Lenin Fabián Medina Moncada, Marlex Filandia López Gilarte, Wilberto Cárceles Estrada, Jeremy Alfonso Ponce Salgado, Cesar Mauricio Peralta Mendoza, Luis Fernando Díez Gómez, Floridal Palomo Rivera Martínez, los miembros de la Comisión de Trámites: Miguel Arcángel Sevilla, José Santos Valladares por ante la secretaría municipal Reina Milán Zelaya de Casco que da fe.-

1º La señora alcaldesa municipal dio por iniciada la sesión.

2º Se le dio lectura a la acta 59 a la que al regidor Wilberto Cárceles Estrada se refirió siempre al tema de la compra del motor lo que se había pagado con \$60. mil, visita al Sr. que haría el trabajo y dijo que un regidor le había dicho que pagaría el trabajo y ahora aparezca que tiene un costo de \$139.859.55.

La señ. alcaldesa que mucha veces nos tomamos atribuciones que no nos corresponde y no hay un responsable a quien reclamarle, es bueno que cada Depto. tenga sus propias